

Editorial

40 años del Boletín Clínico del Hospital Infantil del Estado de Sonora

40 years of the Clinical Bulletin of the Children's Hospital of the State of Sonora

Jaime Gabriel Hurtado Valenzuela*

*Médico adscrito al servicio de Enseñanza e Investigación del Hospital Infantil del Estado de Sonora, Miembro titular de la Academia Mexicana de Pediatría, Profesor Titular de la especialidad de pediatría HIES-UNAM, Editor del Boletín Clínico del Hospital Infantil del Estado de Sonora. Correo electrónico: jaime.hurtado@unam.mx

El pasado mes de septiembre nuestra revista, el Boletín Clínico del Hospital Infantil del Estado de Sonora, cumplió 40 años de existencia. A manera de editorial, en este número se presenta una pequeña reseña para su aniversario.

Era mediados de 1984, nuestro Hospital Infantil del Estado de Sonora (HIES), recién estrenaba su nombre, ya que oficialmente y por decreto pasaba de ser un organismo federal a ser estatal; antes era llamado Hospital del Niño del Noroeste DIF.¹ Al igual que en la actualidad, en esos años el trabajo intrahospitalario se realizaba con alta calidad y el personal estaba comprometido a cabalidad con la institución. A la par de las actividades habituales, el trabajo de asistencia médica en la edad pediátrica, la docencia y la investigación, en ese orden, eran pilares fundamentales. Para lo primero se contaba con una plantilla de médicos pediatras, médicos residentes de pediatría y personal de enfermería, calificados con excelencia en su labor. En relación con la docencia, la institución se inició (y lo sigue siendo), como centro de capacitación con énfasis en la formación pediátrica, recibiendo médicos para su formación procedentes tanto de la región como del resto del país. Actualmente también recibe del extranjero.

No está por demás comentar que a diferencia de aquellos años iniciales, cuando el hospital contaba con 25 a 35 médicos residentes de la especialidad de pediatría, en este año y debido a cambios en los programas de salud a nivel nacional, el número de médicos residentes, tanto de especialidades como de subespecialidades, es de 185. La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), como en sus inicios, es la Institución de Educación Superior que

avalía estos posgrados. Por otra parte, la especialización en pediatría de nuestra institución ingresó y se ha mantenido dentro del Sistema Nacional de Posgrados de CONAHCYT, lo que nos satisface de sobremanera, ya que es otra forma de constatar la calidad de nuestro posgrado.

Al igual que el trabajo de atención médica como en el de docencia –que en esos años se realizaba en forma de excelencia– un grupo de inquietos médicos pediatras que se agruparon como Asociación Médica del HIES, percibieron la necesidad de divulgar sus trabajos, específicamente en una revista científica y periódica de diversos temas de la especialidad médica de pediatría. Posterior a los trámites administrativos para ello, apareció el primer número del Boletín Clínico en septiembre de 1984, hace 40 años.² Fue motivo de felicitación y buenos deseos para el grupo médico del HIES, de parte de grandes maestros de la pediatría nacional, como Dr. Leopoldo Vega Franco, Dr. Luis Torregrosa Ferráez, Dr. Romeo S. Rodríguez, Dr. Jesús Kumate Rodríguez y Dr. Luis Velázquez Jones.³

A manera de un pequeño reconocimiento enlistaremos el contenido de ese primer número de nuestra revista:

Mensaje de la Directiva de la Asociación Médica del Hospital Infantil del Estado de Sonora.
Dr. Norberto Sotelo Cruz

Integrantes de la mesa directiva (1984-1985)

Presidente exoficio: Dr. Abraham Katase Tanaka

Presidente: Dr. Norberto Sotelo Cruz

Secretario: Dr. Ricardo Franco Hernández

Tesorero: Dr. Guillermo Pichardo Romero

Educación Médica:

Dr. Joel H. Jiménez y Felipe

Dr. Miguel Ángel Martínez Medina

Prensa y propaganda:

Dr. Octavio Torres Cárdenas

Actividades sociales:

Dr. Jesús Doode Matsumoto

Dr. Óscar Zúñiga Chávez
Dr. Jorge de León Sánchez

Editorial.

Las publicaciones científicas y la enseñanza de la medicina: "Primun Non Nocere"
Dr. Luis Velásquez Jones (Hospital Infantil de México)

Artículos:

- *Anemia tardía secundaria a isoimunización a rH*
Dr. Ricardo Franco Hernández (Neonatología)
Dr. Héctor Stone Aguilar (Residente de 3.^{er} año)
- *Tuberculosis Intestinal y peritoneal. Presentación de tres casos*
Dr. Octavio Torres Cárdenas (Medicina Interna)
Dr. Norberto Sotelo Cruz (Medicina Interna)
- *Coccidioidomicosis*
Dra. Luisa María Godoy Olvera (Infectología)
Dra. Bertha Dohi Fujii (Infectología)
Dr. Jorge de León Sánchez (Infectología)
- *Rehidratación por vía oral en niños deshidratados por gastroenteritis*
Dr. Miguel Ángel Martínez Medina (Urgencias)
Dr. José L. Bustamante Olea (Residente de 2.^{do} año)
- *Enfermedad de Crouzon*
Dr. Jesús Doode Matsumoto (Medicina Interna)
Dr. Jaime G. Hurtado Valenzuela (Residente de 3.^{er} año)
- *Decisión Problema: ¿es o no soplo funcional?*
Dr. Jesús Manuel Canale Huerta (Cardiología)
- *Meningoencefalitis bacteriana*
Dr. Jorge de León Sánchez (Infectología)
Dra. Luisa María Godoy Olvera (Infectología)
Dra. Bertha Dohi Fujii (Infectología)
- *Complicaciones quirúrgicas de las diarreas*
Dr. Joel H. Jiménez y F. (Cirugía Pediátrica)
- *Invaginación intestinal secundario a gastroenteritis*
Dr. Andrés Cordero Olivares (Cirugía Pediátrica)
Dr. Joel H. Jiménez y F. (Cirugía Pediátrica)

- *Fiebre de origen prolongada*
Dr. Norberto Sotelo Cruz (Medicina Interna)
- *Luxación congénita de cadera*
Dr. Renato Vásquez B. (Ortopedia)
Dr. José Ma. Goiricelaya A. (Ortopedia)
Dr. Rogelio Andrade P. (Residente de Ortopedia)

Referencias

1. 25 Aniversario del Hospital Infantil del Estado de Sonora. Hermosillo, Sonora: Editorial El Auténtico; 2002.
2. Boletín Clínico de la Asociación Médica del Hospital Infantil del Estado de Sonora. Septiembre 1988; año I, I.
3. Boletín Clínico de la Asociación Médica del Hospital Infantil del Estado de Sonora. Abril 1985; 2(1).